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Frères et sœurs soyez dans la joie ! 
 

 
Joie familiale de Chagall 

   Notre monde connait des boulever-
sements économiques et sociaux sans 
équivalent. La crise des gilets jaunes en 
France, le Brexit pour l’Europe, plus 
largement les déplacements de 
population à travers le monde comme les 
réfugiés et les crises sociales en 
Amérique du sud. De même pour notre 
terre, le respect de la création du monde 
et les dérives liées à son exploitation ne 
peuvent nous laisser indifférent. Face à 
ces situations le Pape François nous 
demande de nous investir toujours 
davantage par la prière mais aussi en 
passant de la parole en acte. Pour autant 
le Pape François ne reste pas triste, il 
souhaite que nous  

demeurions dans la joie. Pas moins de trois écrits majeurs l’inscrivent : Evangelii 
Gaudium (La Joie de l’Évangile) en 2013, Amoris Lætitia (La Joie de l’amour) en 
2013, Gaudete et Exsultate (Réjouissez-vous et soyez dans l'allégresse) en 2018. Il 
faudrait être sourd pour ne pas entendre que le pape François a un message 
particulier à faire passer avec la joie. La joie est une vertu chrétienne fondamentale, 
le fruit et le signe de la présence de l’Esprit saint dans le cœur et dans l’âme de celui 
qui croit. Les évangiles en font souvent état. « On ne peut pas penser à une Église 
sans joie, car Jésus, son époux, était plein de joie. Tous les chrétiens doivent donc 
vivre avec la même joie dans le cœur et la communiquer jusqu’aux extrêmes confins 
du monde » nous dit le Pape François dans une homélie prononcée lors de la fête de 
St François-Xavier. La joie existe bien sûr dans notre doyenné. Vous trouverez des 
exemples à travers différentes expressions de joie et témoignages écrits dans ce 
numéro dédié au thème de la joie. La joie se communique ! Nous allons vivre de 
belles fêtes avec Pâques. Elle est source de joie.  
 

Bon chemin vers Pâques dans la joie du Christ ! 
 

                                                                                                                 Père Vincent. 
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LE PAPE A DIT 

 
   Son amour paternel nous invite : « mon fils, traite-toi bien...Ne te refuse pas le 
bonheur présent » (SI 14, 11.14). Il nous veut positifs, reconnaissants et pas trop 
compliqués : « Au jour du bonheur, sois heureux...Dieu a fait l’homme tout droit, et 
lui, cherche bien des calculs » ( Qo 7,14-29). En toute circonstance, il faut garder un 
esprit souple, et faire comme St Paul : « J’ai appris en effet à me suffire en toute 
occasion » ( Ph 4, 11). C’est ce que vivait St François d’Assise, capable d’être ému de 
gratitude devant un morceau de pain dur, ou bien, heureux de louer Dieu 
uniquement pour la brise qui caressait son visage . 
   Je ne parle pas de la joie consumériste et individualiste si répandue dans certaines 
expériences culturelles d’aujourd’hui. Car le consumérisme ne fait que surcharger le 
cœur ; il peut offrir des plaisirs occasionnels et éphémères, mais pas la joie. Je me 
réfère plutôt à cette joie qui se vit en communion, qui se partage et se distribue, car 
« il y a plus de bonheur à donner qu’à recevoir » (Ac 20, 35) et « Dieu aime celui qui 
donne avec joie » (2 Co 9,7). L’amour fraternel accroît notre capacité de joie, 
puisqu’il nous rend capables de jouir du bien des autres : « Nous nous réjouissons 
quand nous sommes faibles et que vous êtes forts » (Rm 12,15). En revanche « si 
nous nous concentrons sur nos propres besoins, nous nous condamnons à vivre 
avec peu de joie » 

(Extrait de Gaudete et Exsultate,  
Exhortation apostolique du Pape François publié en avril 2018) 

  

 
 

JMJ à Panama 
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DOSSIER :   LA JOIE ! 
 

« Ne vous affligez pas, la joie du Seigneur est votre rempart » 
(livre de Néhémie) 

 

 

Petites et Grandes Joies… 
   Chaque année, pour Noël, la direction de 
notre établissement organise un repas 
festif, avec une animation… Cette année, à 
nouveau nous avons eu la chance d’avoir 
une «merveilleuse chanteuse », une jeune 
femme, qui, s’accompagnant de son piano, 
nous fait revivre à travers de nombreuses 
chansons… notre jeunesse… nous invitant 
même à chanter avec elle !.. et tant de 
souvenirs… de moments merveilleux passés 
en famille, avec les amis… me sont revenus 
à l’esprit… j’ai vécu un moment magique… 
(qui valait la peine que je sorte de mon lit !) 
plusieurs personnes prennent des 
photos…et… quelle ne fut pas ma surprise ? 

   La semaine suivant cette fête, une personne qui nous visite régulièrement m’a 
apporté, ainsi qu’à nous tous, ma photo !.. dans un joli petit cadre…ce fut une telle 
joie pour moi…que les larmes m’ont envahie !.. des larmes de joie !... joie de 
pouvoir immortaliser cette journée…joie de pouvoir la partager avec mes enfants… 
mes petits-enfants… depuis plusieurs années, je vis en EHPAD, mais cela ne 
m’empêche pas de savoir apprécier mes petites joies au quotidien…et, c’est 
souvent bien tard que l’on se rend compte combien des petits riens peuvent se 
transformer en Grande Joie !...                    Témoignage recueilli par C.R. 
 

« Soyez toujours dans la joie du Seigneur » (Ph 4, 4-7) 
 

« La joie nous rend légers, on peut dire que ça pétille ! » 
   Les enfants d’Aigurande ont réfléchi sur la joie : Voici le fruit de leur réflexion. « Eh 
bien, pour nous la joie, c'est sourire, rire, être heureux, faire plaisir et apporter du 
bonheur autour de nous. » 
    « Nos moments de joie, ce sont tout d'abord nos anniversaires, Noël, les fêtes, 
 les vacances en famille mais aussi quand nous réussissons dans le sport que nous 
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pratiquons ou que nous voyons que les personnes que nous avons aidées sont 
heureuses. Ainsi, quand nous étions à la veillée de Noël et que les papys et les 
mamies nous ont dit qu'ils étaient vraiment contents de nous voir là, nous avons 
découvert la joie de Noël tout en attendant le passage du papa Noël et nos 
cadeaux. Quand nous sommes joyeux, nous nous agitons, nous poussons des cris de 
joie, notre cœur bat plus vite, nos larmes peuvent couler, mais parfois notre joie est 
intérieure et nous sourions seulement. »                                                             
   «  Quand nous écoutons le mot "joie", les mots " content, heureux, bonheur" 
résonnent dans notre tête. » 
   « Des cadeaux, bien sûr, des mots gentils, une lettre, une visite, accorder de 
l'attention aux autres, écouter, aider procurent de la joie. » 
   « Nous pouvons vivre des moments difficiles mais être malgré tout dans la joie 
quand nous avons perdu au sport, au jeu mais que nous sommes fiers d'avoir 
participé à une belle épreuve. Nos parents peuvent avoir de graves soucis au travail, 
mais si nous réussissons à l'école avec de bons résultats, ils seront heureux. »     
   « Nous pouvons mieux accepter la mort de quelqu'un si nous savons que cette 
personne a eu une belle vie. » 
   « La joie se transmet; si nous sommes heureux, nos copains le deviennent. Si nous 
sourions aux gens dans la rue, ils sont étonnés mais contents. » 
   «  Pour tous, la joie est possible même pour les "SDF" dans la rue car ils aiment et 
caressent leur chien. »                                                                                                         
« Pour être dans la joie, nous avons besoin d'être en confiance, nous avons aussi 
besoin d'être entourés de notre famille, des gens que nous aimons et qui nous 
aiment. »                                                                                                                              
   « Quand  nous sommes attentifs aux autres, bienveillants et que nous avons de 
bonnes attitudes, la confiance s'installe et, petit à petit, la joie aussi. »                 
   « Nous avons réfléchi tous ensemble et nous avons trouvé que la solidarité, l'aide 
nous rendaient heureux. »                   Propos retranscrits par M. Chaumette. 

 
« Quand ils virent l’étoile, ils se réjouirent d’une très grande joie »  Mat 2, 10 

 

« C’était comme le Paradis ! » 
 

   Dans cette après-midi du 3 janvier 2019, tout remplis de la joie de Noël, nous nous 
sommes mis en route – le Père Vincent, Françoise, Nicole – comme les trois Mages 
(un peu en avance sur eux) pour célébrer le sacrement des malades qu’Odette 
souhaitait recevoir. Depuis quelques années, Odette est dans l’impossibilité de 
marcher et passe de longues heures dans son fauteuil. 
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     Bien souvent souffrante, mais courageuse, son esprit toujours en éveil, elle 
écoute RCF et récite le chapelet avec les malades de Lourdes, reconnaissant 
combien ce moment de prière lui fait du bien. Françoise lui porte régulièrement la 
communion et Odette lui avait exprimé le désir de recevoir le sacrement des 
malades. Elle nous attendait donc ce mardi 3 janvier à 15h. Elle était à la fois 
heureuse d’accueillir le Père Vincent et nous-mêmes et aussi un peu inquiète. Nous 
partagions avec Françoise, les mêmes sentiments mais sans sa sensibilité et sa 
grande attente. Sur une table, près d’elle, Odette avait souhaité qu’une jolie nappe 
blanche soit installée ; un bouquet de roses blanches, des bougies éclairant la statue 
de la Vierge de Vaudouan et celle de Lourdes : simplicité et beauté attendaient le 
Seigneur et nous étions là, tous les trois, penchés vers elle, le cœur ému par sa 
fragilité et son recueillement. 
      Et voici comment Odette a ressenti cette célébration : 
  «  Pour moi, j’ai eu l’impression…c’était comme le Paradis ! J’ai ressenti une grande 
joie ! Ce qui m’a le plus impressionnée, c’est quand le Père Vincent a revêtu son 
aube blanche et puis l’étole ! J’ai senti que Jésus était là ! » Les mains jointes, 
Odette a écouté avec une grande intensité de cœur les prières et demandes de 
grâce, de salut, de guérison, de consolation dites par le Père avec ce beau geste 
d’imposition des mains et d’onction sur le front, sur les mains. Une grande joie 
illuminait son visage : « Toutes ces prières de bénédiction étaient belles et 
demandaient ma guérison ; nous étions bien tous les quatre, dans un grand 
moment de paix! Vraiment, j’étais très heureuse. La nuit, quand je ne dors pas, je 
revois ce moment…c’était bon, surtout quand le Père Vincent a pris ma main, qu’on 
s’est tenus par la main tous les quatre pour dire le Notre Père. C’était comme une 
ronde d’amitié, c’était sincère. Je me disais « c’est pas vrai qu’un prêtre me donne 
la main » ! Un « Je vous Salue Marie », suivi d’un Magnificat ont clôturé cette belle 
célébration avec cette phrase d’Odette : « Tous ceux que j’aime, il me tarde de les 
retrouver maintenant » « Soyez-en sûre, vous les retrouverez »lui a répondu le Père 
Vincent. 
     Nous nous sommes assis pour bavarder, Odette était légère et joyeuse. Elle a 
évoqué avec le Père des amies du même âge qu’elle (+ de 95 ans) qui sont bien 
présentes dans la paroisse, les coutumes et pratiques de son temps avec sa chère 
grand-mère, le progrès… Nous sentions son bonheur dans ces échanges, et avons 
mesuré combien cette célébration a été habitée par la grâce du Seigneur, pleine de 
tendresse et d’espérance. Un moment tellement vrai, à l’unisson, qui a rempli nos 
cœurs de joie et qui témoigne, qu’au-delà de la souffrance, de la solitude, Dieu nous 
rejoint et nous fait la grâce de sa Présence qui est joie et confiance. Cette étoile qui 
réjouit les mages, elle est là, à chaque instant de nos vies ! A nous de la suivre…            
                                                                                                                              Nicole F.  
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« Une lumière est semée pour le juste, et pour le cœur simple, une joie, 

Que le Seigneur soit votre joie, hommes justes.»(Psaume 96) 
 

Je connais une arme douce et efficace : le SOURIRE.                                                   
      Je connais une arme douce et efficace : le SOURIRE. Je pense que Dieu m’a fait un 

don merveilleux.  J’en use instinctivement et sans modération.                                                            

 

   Je donne un peu de mon temps pour le M.C.R. :   Association de personnes 
retraitées donc âgées, certaines  sont cassées par la vie ou ont  souvent traversé 
des épreuves traumatisantes. Lors de nos réunions  en équipe, de nos récollections  
ou de la journée de l’amitié,  mes amies me disent de garder mon sourire... C’est 
par lui que j’ai la joie de leur montrer que je prends part à  ce qui  leur est agréable 
et c’est avec le sourire que je participe à leurs difficultés. Un homme de Dieu m’a 
dit un jour : votre visage  est illuminé lorsque vous souriez en prenant le corps du 
Christ car c’est une grande joie. Le sourire peut être une monnaie : on peut être 
payé par un sourire.     Alors remercions Dieu de nous l’avoir donné et souriez  pour 
rester toujours dans LA JOIE.      M.B (MCR)        

« Réjouis-toi, de tout ton cœur bondis de joie, fille de Jérusalem » (So3, 14-18a) 

QUE DE JOIE ! 
   Nous devrions prendre le temps de penser à ce que nous pourrions cultiver en 
nous… à l’image d’un jardin… nous serions les jardiniers et nous sèmerions les 
graines de la Joie… du Bonheur… de l’Amitié… de la Paix ! Pour semer les graines de 
la joie, nous pouvons : Apprécier la vie ! La Remercier ! Fusionner avec elle, et faire 
plaisir aux autres. Car, ce que nous semons… nous le récoltons !..  Le monde a 
besoin de la joie ; et sachons que l’Etre qui évolue, doit travailler en lui chaque jour 
pour grandir dans la joie. Alors ? Qu’attendez-vous pour semer la JOIE ?          X.L. 
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« J’ai un très vif désir de te revoir pour être rempli de joie » 

(2° lettre de st Paul à Timothée) 
 

Y a d’la joie ... ! 
 

   La joie de revoir bientôt mes enfants, petits-enfants, et mon frère, je m’en réjouis 
d’avance … La joie de recevoir mes amies et d’être ensemble, heureuse la journée 
entière… La joie de donner aux autres, dans la bonne humeur, un petit cadeau… un 
peu de son temps… ou un coup de fil… La joie de faire un sourire à des gens que 
l’on ne connaît pas dans une grande surface… J’ai toujours eu, devant un coucher 
de soleil, une émotion de plénitude agréable ; que ce soit à la campagne, à la mer, 
ou en montagne. J’ai été contente de voir le Mont Blanc cuivré et la Montagne 
Sainte Victoire cuivrée… ce sont des moments inoubliables !... En automne les 
forêts aux tons jaunes d’or, camaïeux  de rouges et grenats au Canada sont une 
Merveille !... J’aime regarder ma vigne vierge quand il y a un rayon de soleil … c’est 
magnifique !... La joie de voir ma fille et discuter quelquefois jusqu’à 2h du matin, 
ainsi que ma cousine où l’on parle tard dans la nuit, dans sa cuisine, dans le noir… 
sans lumière ! 

 
   La joie de voir la personne qui s’occupe de moi, toujours souriante… Elle est 
adorable ! La joie, en me couchant, d’écouter une belle musique… quelle émotion 
agréable !..   La joie d’avoir eu un patron qui m’a toujours fait confiance. J’ai fait 
carrière grâce à lui… mon travail m’a procuré beaucoup de joies !...                                                                                                                       
La joie d’avoir une amie qui m’a fait rencontrer une personne  qui m’a beaucoup 
donné et je ne la remercierai jamais assez pour le bien qu’elle m’a apporté, je suis 
heureuse !... 
   Dans la vie, il ne faut que du positif, et essayer de se souvenir des bonnes et belles 
choses… Joie de recevoir… donner… et regarder !... Joie d’aller au yoga avec une 
amie, et de revenir heureuse et décontractée ! ...     A/R` 
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« Que Dieu, qui donne l’espérance, vous remplisse de paix et de joie à cause de votre 
foi ! Alors vous serez pleins d’espérance par la puissance de l’Esprit Saint. » 

(Lettre aux Romains 15.13) 

 
« La joie, elle peut être là, présente au creux de mon cœur » 

 soirée-débat sur la joie à Re-Source : 
   « La joie c'est pour moi ce que je ressens quand je vis des moments simples de la 
vie : - du temps passé avec mon fils ou mon mari pour rire aux éclats, se détendre 
ou encore partager ensemble une activité : 
   - une promenade dans la nature où je peux écouter le chant des oiseaux, regarder 
le paysage et être touchée par la beauté des choses qui m'entourent, 
   - un moment-partage avec des ami(e)s comme une discussion autour d'un thé, la 
création ou la réalisation de quelque chose ensemble. 
   La joie ne s'exprime pas uniquement dans les grands moments forts et heureux de 
la vie, elle peut être là présente au creux de son cœur et apparaître lors de petits 
instants de vie ».    Véronique  

 

 

   « Pour moi il y a d’abord les petites 
joies simples du quotidien. Elles sont liées 
à des moments ordinaires de mes 
journées et ont cette magie de se 
renouveler sans cesse, malgré le temps 
qui passe. Elles semblent inaltérables, à 
condition que je vive pleinement ces 
instants quotidiens, avec toute mon 
attention, en étant bien présente à ce 
que je vis. 

   C’est la joie de passer à table lorsque j’ai faim, celle de prendre une bonne douche 
parfumée, de boire une tisane devant les flammes chaleureuses d’un feu de 
cheminée, de plaisanter avec mes collègues, de marcher ou de pédaler sur les 
chemins de campagne ou encore la joie de jouer du piano… 
   Ces joies simples sont précieuses pour moi car lorsque je me sens joyeuse et de 
bonne humeur, c’est le signe que je suis bien « ancrée sur ma base », bien 
« connectée » sur le moment présent, et pour moi ce n’est pas évident. Quand les 
soucis, le stress, les peines ou les inquiétudes prennent trop de place en moi je ne 
ressens plus ces joies ordinaires ; mes journées sont fades comme un plat sans 
saveur et ternes comme un ciel nuageux.  
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   Ressentir ces joies simples est ma porte d’entrée pour en accueillir de plus 
intenses et de plus profondes : la joie de partager des moments chaleureux avec ma 
famille ou mes amis, celle de vivre des savoir-être et des savoir-faire qui portent du 
fruit dans mon travail ou ma vie personnelle, la joie de me sentir aimée et d’aimer, 
celle de faire plaisir, de rendre service, de dépasser des difficultés, la joie 
d’accompagner la croissance de mes enfants… 
   Ces joies-là sont magiques et n’arrivent jamais seules. Elles sont accompagnées de 
sensations de paix, de confiance, de sécurité, de communion, de plénitude, 
d’accomplissement… et je savoure à ce moment-là des gorgées de bonheur qui me 
donnent le goût de vivre et l’envie de déployer mes ailes. Pour moi, accueillir les 
joies simples du quotidien n’est pas si facile mais c’est la promesse d’être en 
capacité d’en ressentir de plus intenses et de ce fait, de vivre de joyeux instants de 
bonheur ! »          Béatrice 
 

« Voici le jour que le Seigneur a fait. Chantons et dansons de joie ! » 
(Psaumes 118.24) 

Travailler dans la joie : 
   La joie en ce moment ce n’est pas la joie, j’ai été opérée d’une tumeur bénigne 
l’année dernière. L’opération a eu des complications et maintenant je dois me 
faire réopérer un an après, plus qu’un mois d’attente mais c’est long… 
Cette semaine j’ai dû me secouer pour préparer la fête de l’école ; elle a lieu le 2 
septembre et si je dois me faire remplacer rapidement, mon collègue ne voudra 
jamais faire mes panneaux de décoration. 
   Chaque classe doit choisir un mot et l’illustrer. Dans une de mes quatre classes, 
les élèves sont hyper motivés. Ils ont choisi TRIANGLE et  ils ont apporté des dessins 
des panneaux d’interdiction, le triangle de la mort d’Harry Potter dessiné deux fois 
dans des dimensions différentes, des triangles remplis de formes géométriques : 
que de temps passé dessus… 
   Pendant tous mes cours, je suis un professeur sans fantaisie, structurée et 
rigoureuse. Bref, je suis prof de maths ! J’impose le silence, un seul élève parle et 
on écoute celui qui corrige l’exercice au tableau. 
   Ce jour-là, j’envoie au fond de la classe le groupe qui fera le panneau, un petit 
groupe de filles avec un seul garçon, Pierre, le délégué de la classe. Cet enfant 
hyper actif qui a toujours beaucoup de mal à suivre, qui ne rédige pas ses exercices 
écrits. Ils choisissent des triangles et en éliminent d’autres même si c’est celui de 
leur meilleure amie. Le ton monte vite. Il faut déterminer la disposition des 
triangles sur le panneau puis la plus grande discussion arrive : comment écrire le 
titre ? En lettres à bâtons, en écriture régulière, quelle écriture, quelle couleur ?… 
j’étais pliée de rire intérieurement. Qui allait décider ? Le pauvre Pierre était 
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incapable de manager son équipe. Cela partait dans tous les sens. J’ai dû souvent 
intervenir pour imposer un choix car je voyais l’heure tourner. 
   Le reste de la classe a recopié des énigmes sur des fiches avec leur réponse au 
dos. Comme je n’avais que cinq livres pour ces élèves, ils ont pris leur téléphone 
pour prendre en photo la page choisie et la réponse correspondante. Mais, les 
téléphones sont interdits en cours et pendant les inter-cours ! Ceux qui avaient leur 
appareil étaient aux anges, ils prenaient les photos et les envoyaient à leurs 
camarades. Beaucoup n’avaient pas les numéros de portables des camarades de 
sexe opposé. Certaines filles ont dû donner le numéro de leur maman car elles 
n’avaient pas encore de portable. Notre cher Pierre qui avait abandonné le groupe 
du panneau, était devenu le responsable des photos. Il en a profité pour me 
montrer ainsi qu’à ses camarades sa photo quand il était petit avec son frère et la 
photo de son cousin qui venait de naître. 
   J’étais ravie de les voir partager de bons moments ensemble qui changent du 
rythme scolaire habituel. Je voyais la joie sur tous ces visages et le panneau fut fini, 
les fiches sur les énigmes aussi : la fête est prête ! Les cœurs remplis de joie, 
Nous sommes allés déjeuner.       V.A. 
 

« Oui, ma bouche criera de joie quand je jouerai pour toi, car tu m’as sauvé la 
vie. » (Psaumes 71.23) 

 

Une étincelle de joie 
   Noël, un jour pas comme les autres, un jour où 
on souhaiterait que tout le monde soit dans le 
bonheur et la paix… un jour de rencontre familiale 
où l’on espère des paroles qui font du bien et des 
cadeaux qui illuminent le cœur et les yeux … C’est 
pour rejoindre ces attentes que Re-Source ouvre 
sa table le midi de Noël pour celles et ceux qui ne 
veulent pas être seuls ce jour-là ! 
   « Le plus beau cadeau, dit Alain, l’un des 
participants, c’est ce que j’ai vécu lors du repas le 
jour de Noël. Cela m’a fait plaisir d’être en groupe, 
cela change la vie solitaire. Moi qui ai connu un 
passé difficile, en marge, souvent mal jugé, j’ai été 
accueilli comme je suis et personne ne m’a mal 
regardé, pas de regard de méfiance et cela fait du 

bien. J’ai vraiment passé un bon moment, une très belle journée de Noël. On a tous 
eu la parole ! L’ambiance était bonne, on a bien mangé… 
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   J’aimerais me retrouver comme cela, avec d’autres,  de temps en temps … j’étais 
vraiment heureux ! Après le repas, on s’est retrouvés quelques-uns autour de jeux 
de société.  La journée s’est terminée de nouveau autour de la table. » 
Pour Alain, comme pour les 23 autres convives, ce fut une étincelle de joie partagée 
tout simplement. Si certains aiment se retrouver ainsi chaque année, de nouvelles 
personnes trouvent bien leur place dans le groupe. Chacun apporte sa part dans la 
réussite de cette rencontre de Noël, soit par le service, l’animation, la vaisselle… 
dans une ambiance conviviale et fraternelle !          Un participant 
 

Un petit exercice ! 
 

     Essayons de répondre à ce questionnaire élaboré par Faustin et Le Père Pierre-
Célestin soit en famille, soit avec des amis ou en solitaire.... 
 

- Pour vous la joie c’est quoi ? 
- Quels sont les moments de joie ? 
- Comment vis-tu la joie aujourd’hui ? 
- Quelles sont les sources de la vraie joie ? Quand tu écoutes le mot Joie qu’est-

ce qui résonne dans ta tête, ton cœur ? 
- Selon toi qu’est-ce qui procure la joie à une personne autre que toi ? 
- Est-il possible de vivre des moments difficiles et être malgré tout dans la joie ? 
- Est-il possible de transmettre la joie ? Et comment ? 
- La joie est-elle possible pour tous ?  
- Quelles sont  les conditions pour être dans la joie ? 
- Joie-confiance, quel rapprochement ? 

 
 

Pour nous aider à choisir la joie, consultez le petit dictionnaire de la joie : 
 

 

Parcourir la joie de A à Z, de Bienveillance à Spinoza, de Fête 
à Silence ... Découvrir la joie dans chaque chose de la vie de 
tous les jours : un  sourire au milieu des bidonvilles, un éclat 
de soleil sur la fenêtre, sentir les pulsations de l’enfant à 
naître, être là pour l’autre, joie de traverser les ténèbres 
pour toucher la lumière... C’est là une quête de tous les 
instants qui se décline sous toutes ses formes poétiques, 
spirituelles, philosophiques. Et si la joie était un choix ?  
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ECHOS DE NOS PAROISSES 

 

Les mardis de l’Avent 2018 : 
 conférence-débat sur les soins palliatifs à l’invitation du Doyenné 

 

     Neuvy-Saint-Sépulchre - mardi 04 décembre 2018 : On pouvait percevoir la 
gravité et le sérieux des questions abordées à la qualité de l’écoute et la 
concentration de la cinquantaine de personnes venues assister à cette 
présentation. 
   « Tout ce qu’il reste à faire lorsqu’il n’y as plus rien à faire » 
   « Laisser mourir plutôt que faire mourir » 
     Ce sujet a été présenté  par l’Equipe d’Appui Départementale en Soins Palliatifs 
de l’Indre représentée par Madame Marie-Hélène PLAISANT, infirmière et le 
Docteur Hervé MIGNOT. Marie-Hélène PLAISANT, infirmière de l’Equipe d’Appui 
Départementale en Soins Palliatifs de l’Indre (EADSP 36) a débuté la soirée par un 
rappel de la définition des soins palliatifs et une présentation du travail de l’équipe 
au sein de laquelle elle intervient.  
  

     « Les soins palliatifs ne se résument pas aux dernières heures ou semaines de 
vie », insistait-elle. Ils sont destinés à des personnes atteintes de maladie dont on 
sait qu’elles ne guériront pas, sitôt qu’une souffrance est exprimée, qu’elle soit de 
nature physique, sociale, psychologique ou spirituelle. Les soins palliatifs 
s’adressent aux malades en tant que personnes, quel que soit leur âge, considèrent 
la mort comme un évènement naturel de la vie dont ils ne ralentissent ni ne hâtent 
la survenue et étendent leur approche à l’entourage.  
  

     Réfutant toute obstination déraisonnable (désignation qui a supplanté le terme 
d’acharnement thérapeutique), se refusant à toute euthanasie, les médecins, 
infirmières, psychologues de ces équipes accompagnent avec respect les malades, 
afin de préserver leur qualité de vie jusqu’au terme de leur existence et permettre 
qu’ils s’éteignent le moins inconfortablement possible : « les soins palliatifs, c’est 
tout ce qu’il reste à faire lorsqu’il n’y a plus rien à faire ;  c’est ajouter de la vie aux 
jours plutôt que des jours à la vie ». 
 

     Il n’existe pas d’Unité de Soins palliatifs avec lits d’hospitalisation dans l’Indre, a 
rappelé Madame PLAISANT, mais des équipes mobiles se déplaçant au chevet des 
malades, où qu’ils se trouvent, à l’hôpital comme à domicile ou en maison de 
retraite, gracieusement. C’est le cas de l’EADSP 36, qui dispose de 15 années 
expérience. « Chacun peut nous contacter (02 54 08 00 72), mais l’accord du 
médecin référent est indispensable ».  Certains services hospitaliers ont développé 
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un projet d’accueil personnalisé des malades en fin de vie dans des lits dits 
« identifiés » de soins palliatifs. On en trouve dans la plupart des établissements de 
santé du département. 
 

     La loi du 09 juin 1999 garantit l’accès aux soins palliatifs à tout patient dont l’état 
de santé le requiert, a précisé le Docteur Hervé MIGNOT. Notre pays est un de ceux 
qui disposent du plus grand nombre de textes législatifs ou réglementaires dans ce 
domaine.  
     Notamment la loi du 04 mars 2002, obligeant les médecins à prendre en compte 
la douleur de leurs patients et instaurant la possibilité, pour ces derniers, de 
désigner une personne de confiance ;  la loi du 22 avril 2005, dite loi LEONETTI, qui 
introduit la notion de directives anticipées et celle du 02 février 2016, dite loi 
CLAEYS-LEONETTI, qui ouvre un nouveau droit, celui d’une sédation profonde et 
continue jusqu’au décès à leur demande, lorsqu’ils sont confrontés à des 
souffrances jugées insupportables, qui n’ont pu céder sous l’effet de 
thérapeutiques requises. La parole a été rendue aux malades, confirme le Docteur 
MIGNOT, ces derniers étant à présent en mesure de dire ce qu’ils veulent ou ne 
veulent pas en fin de vie et de se faire représenter au cas où ils ne seraient plus en 
mesure d’exprimer leur volonté. Dans tous les cas, les décisions importantes ne 
sont jamais prises seules mais par un collège de différents professionnels 
composant l’équipe de soin, après avoir entendu l’entourage. Ce n’est pas lui qui 
dicte les soins.  
     La loi privilégie la voie du « laisser mourir » plutôt que « du faire mourir », même 
si la frontière est délicate lorsqu’on évoque la question de la sédation, c’est-à-dire 
l’endormissement des malades. « Ce sont des situations extrêmement rares » 
analyse le Docteur MIGNOT, à ne pas confondre avec une anxiolyse, c’est-à-dire le 
traitement de l’anxiété parfois observée en fin de vie, que nous réalisons assez 
fréquemment.  
     Chaque histoire est singulière, ont insisté ces deux professionnels. Elle impose 
d’adopter une présentation humble, douce, extrêmement respectueuse et 
attentive, de mettre de côté toute velléité de puissance (ce qui ne va pas de soi 
lorsqu‘on est médecin), d’éviter de se laisser mener par les mécanismes 
inconscients de projection ou d’identification, d’être à l’écoute des malades et leur 
laisser le temps de cheminer afin de s’adapter aux conditions nouvelles que leur 
impose la maladie. Adopter une attitude réductrice, se référer à un cadre 
idéologique trop strict, être dans un militantisme forcené ou prisonnier de ses 
émotions, ne pas supporter l’épreuve du temps, comme trop souvent notre société 
l’incite, n’aide pas. Ce serait voler aux malades en fin de vie, particulièrement 
vulnérables, leur mort, temps éminemment personnel et intime auquel chacun de 
nous sera un jour confronté.      H. M 
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« Toujours garder espoir » 
 

   Ma sœur a eu une longue maladie, elle s’est retrouvée dans le coma ; l’hôpital a 
convoqué son mari et ses enfants. Il a été proposé de la mettre sous perfusion afin 
de la laisser « partir en douceur ». Ils ont accepté. Nous l’avons veillée deux jours 
...Puis elle s’est réveillée ! Elle a vécu encore six mois ...  
   « Merci Seigneur d’avoir entendu mes prières » 
   J’ai tenu à faire ce témoignage après la conférence sur la fin de vie.        Mercédès  
 

Le commencement de la vie 
 

   Le mardi 11 décembre, au Centre-Saint-Germain de La Châtre, le Docteur Jacques 
Pignol a traité les différentes questions liées au commencement de la vie. Il montra 
comment des techniques élaborées au profit de couples « classiques » (un homme 
et une femme), confrontés à des difficultés pour concevoir un enfant, étaient 
détournées sous l'influence de certains groupes de pression. Souvent des femmes 
seules, ou vivant avec une autre femme, les utilisent et vont accoucher dans des 
pays étrangers. Elles exigent ensuite par la France la reconnaissance de leurs 
enfants. Puis est venue dans le débat national la revendication d’étendre à ces 
couples homosexuels ce droit à la « procréation médicalement assistée » en France. 
Faut-il pour autant considérer que la naissance d’un enfant sans père ne pose pas 
problème d'un simple point de vue éthique ? De même, quand un couple 
homosexuel masculin confie à une femme étrangère (vivant souvent dans un pays 
sous-développé) la gestation d'un enfant revient à admettre la commercialisation 
de la grossesse et la marchandisation du corps des femmes, alors que la société s'y 
oppose. Et, de plus, cela annonce la naissance d'enfants sans mère… N'oublie-t-on 
pas dans ce débat le droit des enfants à avoir un père et une mère, pour satisfaire le 
besoin de quelques-uns, très influents parce qu'occupant des postes 
médiatiquement en vue ? Enfin le docteur Pignol nous alerta sur les manipulations 
que pourraient subir les embryons nés de procréations médicalement assistées 
alors que des recherches génétiques peuvent être menées par d'autres méthodes. 
Ainsi le sang du cordon ombilical peut être utilisé pour traiter les enfants atteints de 
certaines maladies du sang et la recherche progresse quant à son utilisation pour 
traiter des adultes. Au travers de toutes ces questions, l’auditoire a été convié à agir 
en tant que citoyens en exprimant son opposition à une évolution de la société qui 
ne serait plus fondée sur la famille et le respect de la vie. 
 

L'iconographie de Noël 
 

   Le 18 décembre, successivement à Aigurande puis à Sainte-Sévère, Gérard 
Guillaume nous a présenté l'évolution des représentations du temps de Noël au 
cours des siècles. En introduction, il indiqua combien la brièveté des récits  
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évangéliques avait souvent conduit 
l'imagination populaire à ajouter 
certains épisodes souvent à caractère 
légendaire. La date de la fête a été 
choisie pour coïncider avec la 
célébration romaine du « Soleil Invain-
cu » (qui pour les chrétiens était le 
Christ). L'importance des codes 
iconographiques fut soulignée. Ainsi la 
relation de Jésus et de sa mère nous 

informe sur les mentalités d'une époque : aux premiers temps de l'Eglise, Marie est 
couchée, presque à l'écart de son fils ; à l'époque romane la Vierge est « en majesté 
» et donc un peu solennelle et figée ; à l'époque gothique elle manifeste sa féminité 
et son affection maternelle ; puis aux moments des épidémies et des guerres, la 
souffrance devant la mort. Plus tard Marie s'agenouille devant son fils, devenant sa 
première adoratrice. Souvent quelques détails annoncent dès la naissance du Christ 
sa Passion : la grotte figure le futur tombeau ; il est emmailloté dans des 
bandelettes funéraires ; un des moutons gardés par les bergers s'identifie avec 
l'Agneau immolé. 
   Gérard détailla ensuite les différents éléments de la Nativité que nous retrouvons 
dans nos crèches. Bien que non mentionnés le bœuf et l'âne renvoient à un verset 
du livre d'Isaïe « Le bœuf connaît son possesseur, et l'âne la crèche de son maître, 
Israël ne connaît pas, mon peuple ne comprend pas » (Is 1, 3). Cette phrase, 
interprétée par les Pères de l’Eglise, signifie que les animaux reconnaissent dans le 
nourrisson la présence du Dieu, créateur de l'univers, alors que les Juifs et les 
Gentils ont peine à le croire. Les mages, savants, scrutant les astres dans le ciel, 
deviennent des rois, associés aux continents alors connus et aux différents âges de 
la vie (la jeunesse, l'âge mur, la vieillesse). 
   Parallèlement à cette rétrospective historique, de nombreuses images furent 
projetées, nous conduisant à un petit voyage en Orient et en Europe, mais surtout 
en Berry : Vic, Gargilesse, Bourges, Thevet, La Berthenoux (avec la très rare Vierge 
allaitant), La Châtre et dans nos églises moins visitées mais où les crèches 
maintiennent la tradition des images de Noël. 
 

Merci à notre père Alain Barrault. 
 

     Alain ne nous quitte pas, mais son état de santé ne lui permet plus de nous 
accompagner régulièrement. Il continue suivant ses forces. La communauté de Ste 
Sévère a tenu à lui dire merci  pour tout ce qu’il nous a apporté. C’est au cours 
d’une cérémonie du 27/05/2018 que nous avons formulé toute notre 
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gratitude pour son dévouement pour Ste Sévère et les communes voisines, pour la 
catéchèse sur notre canton il y a de cela plusieurs années, mais nous ne l’oublions 
pas car Alain savait se mettre à la portée des enfants et être à leur écoute ; 
gratitude pour sa disponibilité à faciliter des propositions de célébrations 
eucharistiques rejoignant l’ensemble des participants ; gratitude pour l’amitié 
sincère tissée au fil des temps avec les uns et les autres en toute simplicité, se 
rendant proche par de nombreuses visites effectuées chez les « petits », les 
malades, handicapés, souffrants, isolés, sans oublier son intérêt porté au monde 
rural et aux jeunes agriculteurs . 

 

  
     Pour exprimer notre MERCI, il a été décidé de lui offrir un souvenir de notre 
village. C’est une magnifique peinture  réalisé par Lucette, avec en premier plan une 
ancienne maison à tourelles  fleurie de magnifiques bignones, à l’arrière-plan le 
clocher de notre église sévèroise ; celle-là même où Alain a officié pendant de 
nombreuses années. 
     C’est en décembre, un mardi jour de marché à st Août, que quelques-uns  
d’entre nous, sont allés lui remettre le tableau. C’est avec joie qu’il nous accueille et 
après un temps de bavardages et de photos, il ne résiste pas à l’envie de montrer 
son cadeau à son entourage de la MARPA. 
     Lors de la messe de Noël, à la maison de retraite « le Castel », c’est avec le 
tableau qu’Alain est venu officier !!!!! heureux de le faire partager aux résidents. 

  

Souvenirs du pèlerinage à Pellevoisin 
 

     Le samedi  8 décembre 2018, jour de la fête de l’Immaculée Conception, nous 
sommes partis  une journée en Pèlerinage au sanctuaire de Pellevoisin avec des 
enfants du caté, des jeunes de l’Aumônerie, accompagnés de leurs animateurs, de 
parents, des paroissiens et du Père Vincent Béguin. A l’arrivée, nous avons été 
accueillis par les frères de St Jean. Nous avons débuté la journée par une 
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conférence sur la vie d’ESTELLE FAGUETTE, animée par le Père Jean-Emmanuel de 
Gabory. Nous avons appris qu’Estelle avait été très malade et qu’elle avait écrit une 
lettre à la Vierge Marie où elle lui demandait de veiller sur sa famille, ainsi que sa 
guérison. Elle a été témoin de 15 apparitions de la Vierge Marie, au cours 
desquelles elle fut guérie. Ensuite, nous avons partagé l’Eucharistie au cours de la 
messe célébrée conjointement par le Père Jean-Emmanuel et le Père Vincent. Le 
déjeuner a été pris en  compagnie de Sœur Myriam-Emmanuelle qui avait animé les 
chants de la messe. L’après-midi, Sœur Myriam-Emmanuelle nous a appris une 
chanson tout en dansant et en mimant celle-ci. 
 

 
   Les enfants se sont pris au jeu ainsi que les adultes. 
   Elle a témoigné de sa vocation religieuse.  
   Ensuite, jeunes et animateurs, nous avons également écrit une lettre à la Vierge 
Marie. Nous avons fait la marche du pèlerinage d’environ 3 km, accompagnés d'un 
frère de St jean pour aller déposer notre lettre dans le parc du château de Montbel, 
à la grotte où ESTELLE avait fait  déposer sa lettre (réplique miniature de la grotte de 
lourdes).Pendant ce temps les paroissiens, qui le souhaitaient, ont assisté à une 
conférence mariale. Ils nous ont rejoints en fin d’après-midi, en car à la grotte de 
Montbel. Ce fut le moment de prendre le chemin du retour pour La Châtre. Tous 
nous gardons un bon souvenir de cette journée. 

                                      Responsables de la Catéchèse et de l’Aumônerie des Jeunes 
 

Crozon /Vauvre dans la joie d’accueillir Le nouvel archevêque 
     Le Week-end du 15 et 16 décembre, Mgr Jérôme Beau, Le Nouvel archevêque de 
Bourges, prenait connaissance du territoire du Boischaut-Sud. Pour l’accueillir au 
mieux, l’équipe liturgique avec quelques personnes de Crozon, St Denis de Jouhet 
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avait préparé la messe ; l’ordinaire de messe était celui adapté par Gérard 
Guillaume sur des airs traditionnels du folklore berrichon. Nous répétions avec 
Benoît Maistre et toutes les personnes qui le souhaitaient accompagnés de Claude 
Obein au clavier et Gérard Guillaume au violon, cornemuse ou flûte. Tout le monde 
avait à cœur d’être à la hauteur... La messe était prévue de longue date à l’église de 
Crozon sur Vauvre, une petite bourgade du Boischaut-Sud. 
     La pluie était au rendez-vous mais c’était sans nul doute une pluie de grâces... 
     Pour Mgr Beau qui arrive de Paris, c’était la découverte du monde rural. La 
célébration eucharistique a été très appréciée et recueillie ; son homélie sur la joie 
a parlé même à ceux qui ne s’y attendaient pas...  
     Il y a longtemps que la petite église de Crozon n’avait pas connu une telle 
affluence avec des paroissiens de tous âges de Crozon et des environs. 
     Quel honneur pour ce lieu où la messe n’est pas célébrée régulièrement de 
recevoir son archevêque ! 
     Les enfants présentés par leur catéchiste étaient fiers de lui offrir un mot, un 
dessin à la fin de la messe.  
Merci à tous ceux et celles qui ont œuvré pour la réussite de cette rencontre.   M.M 

                                                       

Une belle rencontre avec Monseigneur ! 

 
" Samedi 15 décembre, nous avons participé à la messe à Crozon sur Vauvre et 

avons rencontré Monseigneur Beau : 
     Nous ne savions pas ce qu'est un évêque, nous avons compris que c'est un grand 
chef des prêtres qui s'occupe d'un territoire qu'il appelle diocèse; il  réside dans une 
grande ville où il y a une cathédrale, et pour nous c'est Bourges. Il est venu jusqu'à 
Crozon sur Vauvre pour connaître notre région et les personnes qui assistent à la 
messe. Vêtu de la même couleur que les prêtres, il porte une coiffure de cérémonie 
et s'appuie sur un bâton dont l'extrémité est recourbée, c'est sa crosse. Bien 
qu'intimidés, nous avons bien aimé la musique qui était jouée ce soir- là.                                                                                                                       
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     A la fin de la messe, Monseigneur Beau nous a appelés, nous nous sommes 
présentés, nous avons expliqué que nous sommes en 1ère ou 2ème année de 
catéchisme à Aigurande et à Saint Denis de Jouhet. Nous lui avons offert les cartes 
de Noël bien coloriées décorées de collages que nous lui avions préparées. Il était 
très content de nos dessins, il nous a parlé très simplement toujours en souriant; 
c'était un beau moment de joie." 

Quel honneur pour notre commune ! 

  
     Nous étions étonnés et ravis quand le père Célestin Wambo nous a appris cette 
nouvelle : visite de l’archevêque dans notre petite commune de la Marche 
Berrichonne ! Quel honneur !!! Certes notre village de Crozon sur Vauvre a du 
caractère et notre église perchée a été restaurée récemment. Mais  quand 
même !...  
     Deux conseillers municipaux en lien avec deux personnes de l’équipe 
d’animation d’Aigurande se sont concertés pour organiser  son accueil. Cela a été 
un moment  chaleureux et riche en échanges, pas une contrainte du tout, au 
contraire. 
    Nous avons été nombreux, plus de 150, à descendre de l’église à la mairie pour 
poursuivre ce temps de partage un peu plus au chaud ! Comme en procession ! 
     Des maires de communes avoisinantes se sont joints à nous aussi bien à la 
célébration  qu’au vin d’honneur qui a suivi, offert et servi à la mairie. 
Spontanément, des gens avaient préparé le lieu et de quoi restaurer tous les 
convives ! Mgr Beau parlant simplement avec les uns les autres a conquis les 
Berrichons locaux Ils étaient nombreux, la salle de la mairie était pleine et les gens 
ont eu du plaisir à s’attarder pour faire connaissance et discuter. Monsieur le maire 
a fait un petit mot d’accueil rappelant que la joie  et le partage, thème de l’homélie 
de Mgr Beau, étaient des valeurs essentielles dans la vie civile et que dans le monde 
rural ces valeurs étaient encore présentes. Preuve en est l’intérêt que les gens ont  
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manifesté envers la visite de 
Mgr Beau en se déplaçant 
pour l’accueillir un samedi de 
décembre, à la nuit et dans le 
froid et la pluie ! Cela a 
permis de rapprocher deux 
mondes : celui de l’église qui 
s’est éloigné des villages par 
manque de prêtres et celui 
des communes rurales qui a  

le sentiment d’être délaissé par le clergé. Ce samedi 15 décembre a été un beau 
moment d’échanges et de convivialité, Personne n’a boudé ce plaisir de la 
rencontre et tous ont appréciés la simplicité et la facilité du contact avec Mgr Beau. 
Nous espérons bien renouveler cela.              Ch. M. et Mr Mitaty, maire de Crozon. 
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La veillée   de Noël 
 

 

     Temps de l’Avent. Une aventure ? Une 
aventure est quelque chose qui nous 
surprend, elle consiste en évènements 
inattendus. Une aventure n’est pas un 
évènement vague, elle concerne toujours  
une ou des personnes précises. N’oublions-
nous pas qu’au moment où la lumière se fait 
rare, l’aventure de l’Avent commence ? Elle 
nous concerne tous tant et si bien qu’elle 
dure pendant quatre semaines et trouve son 
apogée dans la messe de Noël, où l’on 
célèbre la naissance du Sauveur.                                 

     Comme un miroir tendu vers l’évènement, 
comme une photo que l’on prend pour le 

fixer dans nos mémoires, le Père Pierre Célestin nous a  rassemblés pour veiller, 
louer ensemble et laisser doucement chanter les cœurs auprès de la crèche. Petit à 
petit, la communauté s’est blottie  près de Joseph et Marie, comme les bergers 
dans le recueillement : ce temps de louange précédant la célébration de Noël a été 
ponctué de lectures, de chants de silence, d’adoration !- Préparez le chemin du 
seigneur - Aujourd’hui s’est levée la lumière - Debout resplendis ! Et enfin, les 
fidèles encerclant la crèche, ont laissé exploser leur joie :- Jubilez criez de joie - 
Laudate Dominum. C’est alors que dans le grand silence, un bébé nouveau-né, dans 
les bras de sa maman, tout près de la crèche, s’est  fait entendre par un petit cri ! 

L’aventure est là, maintenant vivons là ! Les familles et les nombreux petits-enfants 
qui emplissaient la basilique malgré l’heure tardive, ont participé à la fois  
joyeusement  et avec un profond recueillement à la célébration de Noël avec le 
soutien de la « chorale »animée par Benoît et Brigitte, de l’orgue avec Laurence et 
des instruments de Gérard  et de toutes les familles qui connaissaient bien les 
chants traditionnels. La procession des enfants, très fiers et un peu excités pour 
certains,  a déposé l’enfant Jésus dans la crèche, moment toujours très émouvant 
pour petits et grands ! A l’issue de la messe, à l’initiative du père Pierre Célestin, 
comme chaque année maintenant, nous avons partagé un bon moment de 
convivialité autour du vin chaud, de tisanes, et gourmandises préparées par des 
bonnes volontés de la paroisse. Il faisait bon dans notre basilique et les cœurs 
remplis d’allégresse n’étaient pas pressés de rentrer : l’aventure et la fraternité se 
vivaient !     MTA  
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Semaine de Prière pour l’Unité des Chrétiens 

 

     Le vendredi 18 janvier, premier jour de la semaine de 
Prière pour l’Unité des Chrétiens, instaurée en 1931 par 
l’abbé Couturier, une célébration avait été organisée par un 
petit groupe œcuménique issu des groupes bibliques, en 
l’église de la Châtre. Ce petit groupe a rappelé l’engagement 
de « faire ensemble tout ce que nous pouvons faire 
ensemble, même si nous ne pouvons pas encore tout faire »  
Que pouvons- nous faire ?  
Qu’avons-nous fait ? 

  - Prier et étudier ensemble, en participant aux Rencontres Bibliques des Protestants à 
Châteauroux.                                                                                                                
  - Nous rencontrer pour mieux nous connaître, et nous avons participé à un Culte avec Sainte 
Cène au temple de Châteauroux, célébré par une jeune pasteure, mariée et mère de famille.                                                                                            
Cette année, les textes du Deutéronome 16/20 et du Psaume 85 signalaient la nécessité de la 
Justice et de la Paix. Nous avons évoqué le cas des couples mixtes qui peuvent montrer un 
chemin d’union.                                                                                                                         
     La célébration a été enrichie par l’écoute d’un disque enregistré en commun par la chorale 
catholique du séminaire Saint Sulpice et celle du Séminaire Orthodoxe Sainte Geneviève. Elle a 
été suivie par la messe dite par le bon Père Vincent qui avait apporté au groupe toute sa 
confiance bienveillante. Nous avons été encouragés par l’assurance de l’union de prière des 
Protestants de Châteauroux, et la présence du Docteur Murgu, roumaine orthodoxe, ainsi que 
celle de quelques personnes de la Châtre, encore peu nombreuses, bien sûr, mais visiblement 
intéressées par notre initiative.  Alors… rendez-vous en Janvier 2020 !            Denise Dombret 
                                       

 St Vincent et  St Blaise dans nos villages, 
 

     Comme chaque année en ce dernier dimanche de Janvier nous nous retrouvons dans notre 
église de Neuvy pour honorer et fêter St Vincent et St Blaise. Ce sont les saints patrons des 
vignerons, des agriculteurs, des éleveurs et de tous ceux qui travaillent la terre et qui lui font 
produire ce qui est nécessaire à la vie des hommes. Il est bon de mettre en honneur ce travail 
souvent perturbé par de nombreux aléas. Il faut aussi reconnaître tout ce qui nous vient de 
Dieu. Demandons aussi à nos saints patrons de prier avec nous pour les adhérents de l’amicale 
qui sont décédés durant l’année 2018 : Guy Bellet, Lucette Boiffard, Jean-Claude Bourdaut, 
Félicien Dartois, Alice Luneau, Bernard Prot, Marguerite Laulas, Alice Lory.  
                                                                                                                              Texte de Cl. Chaumette. 
 
     Cette fête de Saint Blaise-Saint Vincent a commencé à l’église de Verneuil par la messe 
célébrée par le père Rancon. Les chants étaient accompagnés par trois musiciens Jules à la 
vielle, André à la cornemuse et Jean Claude à la guitare. L’office terminé, bannière en tête, le 
vieux tracteur des années 50 transportant la statue de Saint Blaise s’est dirigé vers la croix du « 
Champ Cadeau » pour une dernière prière et le chant dédié à Saint Blaise.                         
                                                                                                                            Texte d’ E. Jouhanneau. 
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« Discernement et accompagnement au service d’un 
cheminement de foi » … 

 
     A l’initiative du G.D.R.P., en présence du Père Beau, notre archevêque, près de 130 acteurs 
pastoraux du diocèse se sont retrouvés le 16 janvier, à Issoudun. Nous avons eu le bonheur d’y  
participer et avec joie, nous partageons avec vous quelques flashs de cette journée.  
 
     Cette assemblée pour qui ? Cette assemblée était constituée de  personnes venant des 
différents lieux des deux départements, tous acteurs dans la vie ecclésiale du Berry : services de 
catéchèse, d’aumônerie des jeunes, de prison, pastorale du baptême, mariage, services de 
solidarité, de liturgie, d’accueil, d’accompagnement et d’autres encore… Du doyenné, nous 
étions 9 ! C’est l’image du « Corps » dont parle St Paul qui nous vient en voyant cette 
assemblée, et ce « Corps » est composé de divers membres tous indispensables pour que 
l’Evangile soit offert à tous ! Quelle que soit la situation des uns et des autres, nous étions  tous 
motivés et concernés par la question de l’accompagnement et du discernement ! 
 
     Avec quelle pédagogie avons-nous abordé le thème proposé ? 
     L’équipe d’animation nous a fait vivre une démarche de type « liturgique », par une 
pédagogie adaptée à l’objectif de la journée. 
     D’étape en étape, nous avons-nous-mêmes cheminé… à partir de séquences du film « Des 
Hommes et des Dieux » ;  chaque étape étant rythmée par l’apport d’une nouvelle lumière… 
 

 Chacune de ces séquences était encadrée du chant : Ecoute, entends la voix de Dieu ou 
Bienheureux qui m’écoute, d’un psaume, d’un temps de silence d’intériorisation… et 
chacun était ensuite invité à noter sur le document reçu, sa propre réflexion sur deux 
points : « ce qui me touche »…  et « je relève, dans cette séquence les éléments qui aident 
au discernement…  
Excellente méthode pour saisir l’essentiel et ne pas tomber dans l’interprétation, 
l’imaginaire, l’arbitraire, l’autoritarisme ou les réponses toutes faites… 

 

 L’intervention de Jean Claude Reicher, prêtre alsacien, formateur à l’Institut Catholique de 
Paris, nous a donné des éléments de réflexion, de sens,  autour des mots : CHEMINEMENT, 
ACCOMPAGNEMENT, DISCERNEMENT.   
Cette riche intervention a renvoyé chacun de nous à nos responsabilités diverses et nous 
fait dire que  nous avons souvent intérêt à nous expliquer sur le sens des mots que nous 
employons… pour éviter des frustrations, des malentendus, des souffrances, pour vivre 
plus sereinement la relation à l’autre, la mission confiée d’accompagnement ou autre… 
 

 Au regard de la dynamique spirituelle proposée tout au long de la journée  à partir du film 
« Des Hommes et des Dieux », des réflexions de l’intervenant, de témoignages,  nous 
mesurons l’importance pour   tout accompagnement-discernement, de « donner du temps 
au temps », dans une attitude de confiance, de bienveillance, d’espérance, qui favorise la 
parole de l’autre et son devenir.  Cela demande beaucoup d’humilité, de respect de la part 
de l’accompagnateur ! 
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 Cette Assemblée pastorale diocésaine s’est vécue en présence de Mgr Beau, notre 
évêque.  Sa parole de Pasteur de l’Eglise du Berry a marqué l’assemblée. Mgr Beau a 
insisté sur le fait que c’est l’Esprit-Saint qui est le sujet important dans l’acte de 
l’accompagnement et du discernement. Dans la demande d’entrée en catéchuménat, 
d’accompagnement, il y a quelque chose de mystérieux. « Nul n’est maître du chemin des 
autres. Nous ne devons pas être des douaniers mais des passeurs », nous a-t-il partagé !   

             

   S’appuyant sur des situations concrètes, notre évêque a insisté sur l’écoute et le regard 
de confiance et d’espérance afin, nous a-t-il dit,  « que toute personne accompagnée 
spirituellement soit remise à sa liberté, en conscience, et puisse trouver sa propre 
réponse ». Nous aurions aimé pouvoir échanger avec lui plus longuement… 

 

   Nous aurions beaucoup à partager encore de cette riche journée vécue dans une ambiance de 
fraternité et d’amitié… Au terme de la démarche, nous étions invités à exprimer une action de 
grâce…          Isabelle J. et Sr Jacqueline. 
 

« Seigneur, je veux te dire MERCI ! 
 

MERCI pour le chemin de la Vie que tu m’as fait suivre, 
pour les enfants, les personnes que j’ai rencontrés et que je rencontrerai encore. 

Donne-moi la force d’écouter, d’entrevoir leur beauté intérieure au-delà des 
apparences, de les accompagner dans la découverte de la foi, avec patience et 

bienveillance. Je Te fais confiance et suis sur le chemin de la foi. 
 

MERCI, Seigneur ! » 
 

                           
 

Soirée Cinéma « le Pape, un homme de parole » : 
 

 

     Le jeudi 24 janvier, Le Centre Saint Germain organisait 
dans la salle de cinéma de la Châtre, la projection du film 
« Un Homme de Parole ». Un film à voir ou à revoir, un film 
plus qu’une biographie, et surtout un voyage dans l’univers 
de notre  Pape François, qui s’articule autour de ses idées 
afin de présenter sa vie. Des questions, mais surtout des 
réponses qu’il propose tout au long de ses voyages… où il 
nous emmène, des questions aussi universelles que la mort, 
la justice sociale, l’immigration, l’écologie, le rôle de la  

famille… tout ceci avec une grande disposition d’où se dégage une immense 
tendresse. Le film était suivi d’un débat dirigé par le Père Vincent Béguin et le Père 
Célestin Wambo, nous étions nombreux… belle soirée, forte en émotion !...     C.R. 
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EVENEMENTS 
 

     Dans notre doyenné, suite à l’appel de la Conférence des Evêques de France  à 
prendre parole, les paroisses se sont mobilisées de différentes manières pour 
répondre au questionnaire ci-joint. Il avait pour but de faire exprimer les désarrois, 
les attentes et les solutions que tout citoyen peut ressentir et proposer. 

1) Quelles sont selon vous, en essayant de les hiérarchiser, les causes principales 
du malaise actuel et des formes violentes qu’il a prises ? 

2) Qu’est-ce qui pourrait permettre aux citoyens dans notre démocratie de se 
sentir davantage partie prenante des décisions politiques ? 

3) Quels sont les lieux ou les corps intermédiaires qui favoriseraient cette 
participation ? 

4) Quel « bien commun » recherché ensemble pourrait fédérer nos concitoyens 
et les tourner vers l’avenir ?                                                                                              

5) Quelles raisons d’espérer souhaitez-vous transmettre à vos enfants et petits-
enfants ? 

 

     La CEF suggérait de transmettre les réponses à nos élus et à notre évêque. 
 

     Notre pays a des atouts indéniables, il y fait bon vivre, et nous avons les 
capacités pour y développer des valeurs de progrès et d’entente entre les hommes. 
La construction de l’avenir doit se faire avec tous, sans violence, sans haine, avec un 
esprit positif, et constructif.                               
                                                                                        Conférence des Evêques de France.  

 

Ecole Sainte Geneviève 

9 rue de Beaufort 36400 La Châtre Tel : 02.54.48.01.12 

Portes ouvertes 

Samedi 27 avril de 9h00 à 12h 

 

Eveil à la foi : 
   L’éveil à la foi et à la prière est ouvert à tous les enfants de 3 à 7 ans lors des 
temps forts de l’année liturgique. (Toussaint, Noël, Pâques, Ascension, la 
Pentecôte). L’éveil à la foi se déroulera, dans la chapelle près de la sacristie, le 
dimanche à 11 heures lors de la messe. Les enfants apporteront leur travail au 
moment des offrandes. Ils seront accueillis et entourés de Gwenaëlle et                    
C. CHARPENTIER. Nous attendons tous ceux qui voudront y participer. Pour tous 
renseignements, vous pouvez nous rencontrer à chaque office,  à la Châtre. 
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MOUVEMENTS D’EGLISE 

 

 

         Vous pouvez adresser vos dons à : 
- Brigitte Journaux. Les Broquets. 36230. Montipouret. Tel : 02.54.31.00.65.  
- Claudie Langlois. 26, Beaumont. 36400 Briantes. Tel : 02.54.48.09.21.  

ou faire un gâteau sec (cake, quatre quart, biscuit de Savoie, etc.)  
     Le prix du repas est fixé à 13€ par personne, gratuit pour les personnes résidentes EHPAD   
     il est conseillé de se faire inscrire auprès des personnes indiquées ou au presbytère 
     de la Châtre, 9 rue de Bellefond. Tel 02.54.48.02.28. 

 
 

 

 

      Le groupe Scouts et Guides de France de La Châtre, sous le nom « les 

Hermines du Boischaut sud » a vu le jour le 4 avril 2016. Il se compose de trois unités, les 
louveteaux jeannettes (8 à 11 ans), les scouts et guides (11 à 14 ans), et les pionniers caravelles 
(14 à 17 ans). L’effectif du groupe, toutes unités confondues chefs et cheftaines compris, est 
d’une vingtaine de personnes. Ce groupe est encadré par Cassandre Bas (cheftaine louveteaux 
et encadrante des pionniers caravelles), Sylvie Tissier (cheftaine scouts/guides et coordinatrice), 
Elodie Touraud (cheftaine scouts/guides), et Père Vincent Beguin, prêtre accompagnateur. 

 

      A compter du 1er février 2019, le secours catholique de la 
Châtre change les horaires d'ouverture de sa boutique solidaire 
située 33 rue Notre Dame : 

- Mercredi : 10h - 12h / 14h - 17h30 
- Samedi     : 10h - 12h30 

 Braderies : mercredi 10 avril et mercredi 5 juin 2019 
                            de 10h à 12h et de 14h à 18h00. 

 

Journée de l’Hospitalité du Berry.  (des malades) 
     Elle aura lieu le dimanche 28 avril, commencera par une messe 
célébrée à 11 h en l’église Saint Germain de La Châtre par le Père Pierre 
Célestin Wambo, avec la présence d’Arthur Adrien ordonné diacre le 
premier juillet 2018 en ce lieu. Suivie d’un repas servi à la salle des fêtes 
de la Châtre. Toute aide, même minime, contribue à la réussite de cette   
journée, d’avance  soyez vivement remercié. 

 

 

     Emmaüs s’engage dans une proposition cordiale du CAL (Comité 
d’Animations Locales) de Montgivray : une exposition retraçant la 
vie: et l’action de l’Abbé Pierre, et la réalité d’Emmaüs aujourd’hui. 
Vous y découvrirez : documents, vidéos, photos et autres supports, et 
pour vous accueillir, des membres du CAL de Montgivray, avec des 
Compagnons d’Emmaüs à la Châtre ! Des objets collectés à Emmaüs 
seront présentés et pourront être réservés pour la vente. Cette 
exposition se déroulera du 12 au 22 mars 2019, de 10h à 12 h et de 
14h à 18h dans les deux salles d’Exposition de Montgivray. 
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     Ce groupe est géré par un bureau : Cyril Malleron, Responsable de groupe, Sylvie Tissier, 

trésorière, Jean Baptiste Bodin, responsable matériel et trésorier, Cassandre Bas, responsable 

communication. Le groupe est géré et encadré par les mêmes personnes. Notre principal 

objectif est de  donner aux jeunes des valeurs éducatives. Depuis trois ans, le groupe s’efforce 

d’apporter aux jeunes scouts, une dynamique de mouvement par les activités faites 

mensuellement, et le camp d’été. Cette année nous projetons de faire un camp inter unités 

dans le Morbihan (Bretagne), du 14 juillet au 21 juillet 2019. Les scouts guides sont invités au 

Jamboree national du 22 au 26 juillet (grand rassemblement national qui se passe tous les 4 ans, 

à Janville).Notre souci actuel est le recrutement de chefs et de cheftaines. Nous cherchons des 

adultes ou jeunes adultes qualifiés et motivés à s’engager auprès des jeunes. Il est important 

que chacun se sente impliquer dans l’engagement. N’hésitez à venir nous rencontrer : tout 

contact et  informations, un seul numéro : 07 50 14 65 54. Vous pouvez nous retrouver sur 

Instagram « les_hermines_36 », et Facebook.  

 
 

 

 

    « Qu’as-tu fait de ton frère ?  Depuis plus de 50 ans, les 
Mouvements de l’Eglise Catholique en France et les évêques ont 
décidé de nous proposer de faire quelque chose…. Et c’est pour cela, 
qu’ils ont créé le CCFD-Terre Solidaire et invitent à devenir des 
semeurs de solidarité. Le CCFD-Terre Solidaire, ne distribue jamais  
l’argent directement : il sait que la main qui donne est toujours au-
dessus de celle qui reçoit ! Il y a une manière de donner qui humilie ou 
infantilise. Le CCFD-Terre Solidaire a opté pour le partenariat : 

il devient partenaire, soutient, accompagne dans leur action contre la faim des associations 
locales et des diocèses : ainsi, il les valorise et leur permet d’agir chez eux. »  
 

                                        Mgr Michel Dubost, évêque accompagnateur du CCFD –Terre Solidaire. 
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CULTURE ET LOISIRS 
 
 

 

George Sand à Nohant,  
Auteur : Michelle Perrot, 
Editeur : Seuil. 404 p 
Prix : 24 E 

Résolument historienne, Michelle Perrot nous entraîne d’une 
plume ronde et efficace dans les moindres recoins de cette     
« chère maison » de Nohant, où pendant plus de quarante ans 
George Sand reçut, en maîtresse de maison, le gratin musical 
et littéraire de l’époque.  

 

Solution des mots croisés du N° 260 sur le don : 
1-sacrifice ; 2- donner; 3-talents ; 4-cœur ; 5-prochain ; 6- charisme ; 7-inné ;  
8-désinteressé ; 9-grâce ; 10-vie ; 11-Dieu ; 12-greffe ; 13-Eucharistie . 
 

Où étais-je au N°260 ? 
Chevet de l’église de Chassignolles ; intérieur de l’église de Lourouer St Laurent. 
 

 

A vos fourneaux ! 
 

Île de Pâques pour 8 personnes : 
 

6 blancs d’œufs, 50 g de sucre, 2 feuilles de gélatine, 2 cuillères à soupe d’eau 
bouillante. 150 g de petits œufs à la liqueur ou de pralines écrasées. 
Caramel : 50 g de sucre en morceaux 
Crème anglaise : 6 jaunes d’œufs, 1 gousse de vanille, 1 litre de lait, 125 g de sucre. 
 

     Mettre la gélatine à tremper dans de l’eau froide pour la ramollir puis la faire 
fondre dans les 2 cuillères d’eau bouillante. 
    Préparer le caramel : faire fondre le sucre dans un peu d’eau jusqu’à obtention 
d’un caramel doré soutenu. 
 

     Battre les blancs en neige ferme, ajoutez 50 g de sucre et la gélatine ; Versez le 
caramel en filet sur les blancs en les mélangeant avec un fouet métallique : le 
caramel cuit les œufs.  
    Ajoutez délicatement la moitié des petits œufs. 
    Mettre le mélange dans un moule à charlotte et placer-le au réfrigérateur 24h. 
    Faire la crème anglaise et la mettre au frais ; 
 

    Le lendemain, démouler dans une jatte évasée et mettre autour de l’île de la 
crème anglaise et dessus les petits œufs restants.  Régalez-vous. 



 32 

 
Où avez-vous vu cette crèche ? 

 

 
 

 
 

Mots croisés sur la joie  
 

        3           
    1        4       
                 6  
      2             
                9      
8                   
         10     5     
                   
          11         
                   
         12          

1- Acclamation de l’Evangile. 
2-6-11-12 : des verbes qui 
expriment tous la joie au cœur. 
3- Etre avec eux, c’est l’idée du 
paradis  
4- La joie qui se lie en premier 
chez un bébé. 

5- chanson qui peint la joie de la 
vie. 
7- (Luc 1, 14)... entre beaucoup 
d’autres. 
8- comme un poisson dans l’eau. 
9- la joie culmine au septième.  
10- Comme un pinson. 
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Baptêmes du 1er Novembre 2018 au 31 janvier 2019 :  
à La Châtre : CHENET Simon, GAUTHIER Manon, à Neuvy St Sépulchre : ROUILLARD Côme. 

Sépultures du 1er Novembre 2018 au 31 janvier 2019 :  

CARNET 

Aigurande* 

LARIGAUDERIE Gisèle 

DECOGNE Serge 

PIGOIS Paul 

SURJON Daniel 

BONNIN Ginette 

Buxerette (La) 

BEZIER Eliane 

Crevant 

ALAPETITE François 

MERCIER Germaine 

BELLET Denise 

NICOLAS Marie 

AUGRAS M
rie

-Madeleine 

Crozon sur Vauvre 

CHAMBLANT Désiré 

LANGLOIS Yvette 

Fougerolles 

BRAISNE Gérard 

Lourdoueix St Michel 

DALOT Baptiste 

LABAYE Louisette 

Montchevrier 

LAGORGE Michel 

CHARBONNIER Paulette 

BERNARDET Raymond 

AUCLERT Georgette 

PODDA Renée 

GENTAL Sylvie 

St Denis de Jouhet 

GRAZON André 

DESCHATRE Georgette 
CHAMPEAU Rémy, Gérard 

DESCHATRETTE Roger 

AGEORGES Gilbert 

LEROUX Maurice 
 

La Berthenoux * 

FAYE Claude 

MOREAU Solange 

Briantes 

CARRION Denise 

Briantes (Vaudouan) 

LANGLOIS Solange 

FOULATIER Yvette 

Chassignolles 

VILLEBASSE Claudette  

BUTTE Gisèle 

BOTTARD Marcel 

La Châtre 

PROTON André  

NORRO Georges 

CHABOT Pierre 

JOUHANNEAU Patrick 

HUGUET Odette 

LIGNEREUX Bernard 

SAUVAGE Lucien 
CHARBONNIER René, André 

RAYMOND Réjane 

Lacs 

FERRAND Marc 

Lourouer St Laurent 

LEDUC Georges 

Le Magny  

JOUHANNEAU Jean-Michel 

Montgivray  
MASSONNEAU Robert 

Montipouret 

FOUCHET Paulette 

Nohant Vic (église) 

JOUHANNET Fernande 

AUPART Raymonde 

PAUL Jean 

St Août 

LAPOUGE Jeanine 

St Chartier 

PRIGENT Hélène 

St Christophe en B
rie 

AUGENDRE Robert 

Thevet St Julien 

MOREAU Jean 

ROBIN Bernard 

AGUENIER Olivette 

Vicq-Exemplet 

MAURICE Odette 

Cluis* 

BERGEAT Georges 

LOUIS Yvette 

Gournay 

TIDIER Roger 

GERBAULT Paulette 

Mers sur Indre 

BERGER Emile 

LUNEAU Patrice 

DUMAY Joseph 

Mouhers 

AVISSE Micheline 

CHATIRON Marcel 

GRANGER Jean-Claude 

Neuvy St Sépulchre 

LIMOUSIN Monique 

HERMITE Daniel 

AUGUET Solange 

Feusines* 

LASSOUT Daniel 

BOURY Yvonne 

Pérassay 

GAUTRON Georges 

PAILLET Madeleine 

Pouligny Notre Dame 

SIMON Denise 

Pouligny St Martin 

PENNEROUX Gérard 

Sainte Sévère 

ROBERT Monique 

BAILLARGEAT Lucienne 

BOURY Simone 

BALAVOINE Christiane 

GONDARD Marie-Louise 

DELFOSSE François 

Sazeray 

DENOYER Marcel 

CHAUMETTE Georges 

BOUBET Lucienne 

Urciers 

GUILLEMAIN Solange 

Vijon 

ROBINET Marie-Louise  
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PENSE-BETE ET INVITATIONS                      N° 261 
JOUR DATE HEURES LIEUX EVENEMENTS 

MARS 

Début de Carême : Mercredi des Cendres le 6 Mars 
Rencontres de Carême 2019 : Conférences-débat à 18h30 (thèmes : voir affiches) :  

Mardi 12 mars à Aigurande (Patro), Mardi 19 mars à La Châtre (Centre St G.),  
Mardi 26 mars à Neuvy St Sép (salle du Château), Vendredi 5 avril à Ste Sévère (salle paroissiale) 

 

Mardi 05/03 14h15 Re-Source 
Tel-0254301514 

Rencontre biblique : « Je suis la 
résurrection et la vie » St Jean, ch 11  

Jeudi 07/03 17h-18h La Châtre Adoration. 

19h-20h Neuvy (Basilique) Adoration 
 vendredis   16h30-

18h 
La Châtre,  

C. St Germain 
Atelier musical pour les jeunes animé par 
G. Guillaume. 

Vendredi  08/03 19h30 Pouligny N-D  
S. municipale la 
Chaume Blanche 

Soirée solidaire CCFD et témoignage sur 
la Palestine et partage d’un plat 
palestinien 

Lundi  11/03 20h Re-Source Rencontre biblique  

Du mardi 12/03 
au vendredi 22/03 

10h-12h 
14h-18h 

Montgivray Salle d’exposition : Emmaüs, 
voir p. 29 

Jeudi 14/03 12h15 à 
13h45 

Ste Sévère,  
salle paroissiale 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile. 
Tel : 02 54 30 55 57  

Jeudi 21/03 12h15 à 
13h45 

Ste Sévère,  
salle paroissiale 

Marcher vers Pâques,  
(information au-dessus) 

Vendredi  22/03 19h30 RE-Source. 
Tel-0254301514 

Pause Re-Sourcement pour les 25-45 
ans : « repas grignotons » 

Jeudi 28/03 12h15 à 
13h45 

Ste Sévère,  
salle paroissiale 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile.  

Dimanche 31/03 16h La Châtre Concert à l’église organisé par les Amis 
de l’Orgue: Orgue et Bombarde  

AVRIL 

Jeudi 04/04 12h15 à 
13h45 

Ste Sévère, 
salle paroissiale 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile.  

17h-18h La Châtre  Adoration 

19h-20h Neuvy (Basilique) Adoration 

vendredis  16h30 C. St Germain Atelier musical pour les jeunes  

Dimanche  07/04 11h-17h 
 
 
 

 
16h 

La Châtre 
 
 
 
 
chelle  Capucins   

Amicale des Anciens de Ste Geneviève :  
11h Messe ; 12h30 Restaurant du Lion 
d’Argent = Assemblée Gale et repas  sur 
réservation : marg36_roosens@orange.fr    
ou 02 54 06 02 87  
Conférence sur l’Himalaya -ouvert à tous 

Du 08/04 au 12/04 Pèlerinage des jeunes à Lourdes 

mailto:marg36_roosens@orange.fr
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Mercredi 10/04 10h-12h 
14h-18h 

La Châtre  
33 rue N-D 

Braderie Secours catholique  
voir p. 29 

Jeudi 11/04 12h15 à 
13h45 

Ste Sévère 
salle paroissiale 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile.  

17h La Châtre Adoration. 
19h-20h Neuvy (Basilique) Adoration. 

Dimanche  21/04 11h La Châtre  Eglise : Eveil à la foi, voir p. 28 

Lundi 22/04 10h30 
 
 

15h 

Neuvy 
 
 

 

 Pèlerinage du Précieux Sang, procession 
et messe présidée par Mgr Beau, en 
présence des Chevaliers du St Sépulchre. 
Vêpres 

Samedi 27/04 9h-12h La Châtre Ste Geneviève : Portes ouvertes et 
inscription pour la rentrée prochaine. 

 C. St J. de la Croix Retraite Profession de foi (1° groupe) 

Dimanche  28/04 11h La Châtre  Journée des malades voir p. 29 

11h Neuvy Messe pour les défunts de l’année  

MAI 
Mercredi 01/05  C. St Jean de la Croix Retraite Prof. de foi (2° groupe) 

Jeudi 02/05 17h-18h La Châtre  Adoration 

19h-20h Neuvy Adoration 

Samedi 04/05  C. St Jean de la Croix Retraite 1° communion (1° groupe) 

Mercredi 08/05  C. St Jean de la Croix Retraite 1° communion (2° groupe) 

Mardi 14/05 20h30 La Châtre 
Th. Maurice Sand 

Soirée Théâtre avec les Anc. de Ste 
Geneviève et les Art’dentins 

Vendredi  17/05 
20/05 

 Re-source w-e à l’abbaye de Bouzy la Forêt. 
Thème : « L’écoute »   

Dimanche 19/05  La Châtre Fête du Centre St Germain 

Jeudi 30/05 10h30 
13h  

Eglise Ste Sévère 
Salle des fêtes 
de Ste Sévère 

Messe-Pèlerinage : 
Repas (20E /pers). Réservation repas 
au 06 21 78 43 83 ou 06 61 45 58 22 
avant le 23/05 

Dimanche  02/06 10h 
 
 

14h 

Eglise Ste Sévère 
 
 

Salle des fêtes Ste S. 

Procession-Pèlerinage avec  
Mgr Peters, évêque de Trêves et 
Mgr Beau.  
Repas : voir conditions du 30/05. 

 
 

 

J’aime le Centre Saint Germain 
Je le soutiens 

Le Centre Saint Germain est au cœur de 
notre Paroisse de La Châtre. 

L’adhésion de tous est indispensable. 
Cotisation de 15 € à régler au Presbytère 

Merci à tous, pour tous. 
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LE GRAIN DE BLÉ       (d’après le poète Danois Joergensen) 
 

     Le petit grain de blé est heureux, bien au chaud dans un gros tas de blé tout au 
fond du grenier.  Juste un petit courant d’air qui permet de respirer … Jamais une 
goutte de pluie pour mouiller le tas de blé. Les autres petits grains de blé sont très 
jolis, très polis, ce sont de très bons amis. Aussi quand il fait sa prière, le petit grain 
de blé remercie le Seigneur : « Merci mon Dieu, je suis tellement heureux que je 
voudrais que cela dure toujours ».Mais un jour, il y a un grand bruit dans le grenier, 
des hommes arrivent avec de grosses » pelles et notre petit grain de blé avec tous 
ses copains est jeté dans une charrette et la charrette démarre comme pour une 
promenade. Au hasard des secousses, le petit grain de blé voit tantôt un coin de ciel 
bleu, tantôt de jolies fleurs, tantôt un papillon ou une coccinelle. C’est vraiment très 
joli, bien plus beau que dans le grenier. Bientôt tout le monde s’arrête, au bord 
d’un champ bien labouré.   Sans ménagement les hommes jettent le tas de blé dans 
un coin du champ. Cela fait un choc ! Mais c’est très frais, c’est bon… Le grain de blé 

HORAIRES DES MESSES :     MARS-AVRIL-MAI     2019 

MARS 2019 Heure Aigurande /St 
Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 
 

 

Samedi 2 18h Crevant Lourouer St L.   

Dimanche 3 
 

9h30 Aigurande    

11h  La Châtre Neuvy Ste Sévère 
Messe porteurs 

Mercredi 6 
Cendres  

17h    St Sévère 

18h Aigurande  Neuvy  

18h30  La Châtre   

Samedi 9 18h Aigurande Montlevicq Cluis  

Dimanche 10 
Carême 1 

11h  La Châtre Neuvy Pérassay 

Samedi 16 18h Montchevrier Sarzay   

Dimanche 17 
Carême 2 

9h30 St Denis de J.   Ste Sévère 
11h  La Châtre Neuvy  

Samedi 23 18h Aigurande St Août   Cluis  

Dimanche 24 
Carême 3 

11h  La Châtre Neuvy Ste Sévère 
Messe Défunts 

Lundi 25 
 

18h  Vaudouan 
Annonciation 

  

Samedi 30 18h  Vicq-Exemplet Mouhers  

Passage à l’heure d’été   
Dimanche 31 

Carême 4 
9h30    Ste sévère 

11h Aigurande La Châtre Neuvy  
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a le temps de faire une petite prière « mon Dieu, je voudrais bien rester là, dans la 
fraîcheur, le plus longtemps possible… »     Mais voici que le grain de blé s’enfonce 
dans la terre…. c’est tout noir… c’est humide… le petit grain de blé étouffe… le froid 
le pénètre au plus profond de lui-même. Il fait une dernière prière « mon Dieu, c’est 
fini je vais mourir » Mais voici qu’il se passe quelque chose d’extraordinaire ! Le 
voilà qu’il devient une petite pousse de blé, puis une petite tige, elle monte la tige… 
elle monte… elle père la croûte de la terre et elle devient un épi de blé magnifique ! 
Avec au moins soixante petits grains de blé ! Et, tous ensembles, ils disent leur 
prière                          
                                 « Merci mon Dieu c’est toi qui donne la vie ! » 

 

AVRIL  Heure Aigurande / 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 

Samedi 6 18h30 Crozon/Vauvre Verneuil/Ign   

Dimanche 7 
CAREME 5 

9h30 Aigurande    

11h  La Châtre Neuvy Ste Sévère 
Messe enfants 

Samedi 13 
Rameaux 

17h  St Août   
18h30 Crevant  Buxières d’Aillac  

19h  Vicq-Exemplet   

Dimanche 14 
RAMEAUX 

9h30 St Denis de Jouhet  Cluis Urciers 

11h Aigurande La Châtre Neuvy Ste Sévère 

Mardi 16 18h Messe Chrismale à Bourges  

Mercredi 17 La Châtre : 15h-17h célébration pénitentielle et confessions individuelles 

Jeudi 18 
Jeudi Saint 

17h    Ste Sévère 

18h30 St Denis de Jouhet  La Châtre  Neuvy  

Vendredi 19 
Vendredi 

Saint 

9h     Neuvy : Messe et confessions 

15h Crozon/Vauvre 
Chemin de Croix 

La Châtre, 
Ch. de Croix 

Neuvy  

Ch. de Croix 

Ste Sévère 
 Ch. de Croix 

18h30 Aigurande 
Office de la Croix 

La Châtre 
Office de la Croix 

Neuvy  

Office de la Croix 

 

Samedi 20 
Veillée 
pascale  

18h30    Ste Sévère 

20h30 Aigurande    

21h  La Châtre Neuvy  
Dimanche 21 

Pâques 
9h30   Cluis  
11h St Denis de Jouhet La Châtre Neuvy  

Lundi de 
Pâques 22 

10h30 
15h 

Neuvy : Pèlerinage du Précieux Sang présidé par Mgr Beau  
Vêpres 

Samedi 27 18h30 Aigurande Thevet St Julien   

Dimanche 28 11h  La Châtre 
Hosp. du Berry 

Neuvy 
 Messe défunts 

Ste Sévère 
Messe fiancés 

 

27 Avril et 1er Mai : retraite Profession de Foi 
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4 et 8 Mai : retraite 1° Communion 
 

MAI 2019  Heure Aigurande – 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 

Samedi 4 18h30 St Denis de Jouhet La Berthenoux   

Dimanche 5  

 

9h30 Aigurande    

10h30   Gournay 
St Abdon 

 

11h  
 

La Châtre 
 

 Ste Sévère, 
1° C. et P de Foi 

Mercredi 8 
 

9h Montgivray                       
 

Commémoration Anciens Combattants 
9h30 Fougerolles  

Canton de Neuvy 
10h30 St Août 

11h St Denis de Jouhet 
Samedi 11 18h30 Aigurande Montipouret Cluis  

Dimanche 12 11h  La Châtre 
Profession de Foi 

Neuvy 
1°communion 

Ste Sévère 

Samedi 18 18h30 Lourdoueix St M Lacs  La Motte-
Feuilly 

Dimanche 19 11h St Denis de Jouhet La Châtre  
Fête du Centre  

St Germain 

Neuvy 
Profession Foi 

 

Samedi 25 18h30 Aigurande Vicq-Exemplet Cluis  

Dimanche 26 11h  La Châtre 
1° communion 

Neuvy Ste Sévère 

Jeudi 30 
Ascension 

9h30 Aigurande St Août   

10h30    Ste Sévère 
Pèlerinage 

11h  La Châtre Neuvy  

St Christophe 
 
 

   L’équipe de Hier & Demain compte 6 membres : le Père Vincent Béguin et le Père 
Pierre-Célestin Wambo, Isabelle Brisse, Dominique Jacquet, Christine Maistre, 
Catherine Rouzé toutes mères de famille et grand-mères, bénévoles et pour l’une 
d’entre elles loin de la retraite ! Nous avons été appelées par les prêtres pour 
soulager Isabelle Jamet de la confection du journal.  Elle continue à collaborer pour 
tout ce qui est transmission d’informations notamment le carnet et les horaires de 
messes. Merci aussi à Pierre Grandjean qui nous envoie régulièrement de belles 
photos des manifestations du doyenné. Nous pouvons témoigner de la très grande 
richesse des rencontres que nous faisons et nous espérons ainsi élaborer un journal 
mettant en évidence les différentes facettes missionnaires, fraternelles et 
solidaires des clochers du doyenné. 
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La descente de croix à Vic 
 

     Chacun connaît dans le Doyenné les fresques de l'église Saint-Martin à Nohant-Vic qui, avec 
celles de Lourouer, Saint-Martin de Thevet, Pouligny-Saint-Martin et d'autres, figurent parmi les 
chefs d'œuvre de l'iconographie médiévale. 
 

     De plus, en ce temps de Carême elle peut être pour nous un lieu de méditation sur la Passion 
du Christ puisqu'y sont représentés les Rameaux, la Cène, le lavement des pieds de saint Pierre 
Jeudi Saint, et l'arrestation de Jésus avec le baiser de Judas. 
 

    Nous nous arrêterons aujourd'hui sur la descente de croix, figurée au-dessus de l'autel de 
droite à l'entrée du chœur. Le texte de l'Evangile (saint Luc, 23, 44) y est traduit fidèlement : le 
corps du Christ est recueilli par Joseph d’Arimathie ; Marie (à gauche) et saint Jean (à droite) 
sont en douleur.  
 

     Mais des détails originaux peuvent être relevés. De part et d’autre de la croix, le soleil et la 
lune, représentés (selon une tradition ancienne) sous une forme humaine, se voilent la face 
quand le Christ a rendu l’âme. Il s'agit bien sûr de l'allusion aux ténèbres qui ont envahi la terre 
à cet instant. Mais, à la manière du Zodiaque (à Lourouer) et des travaux des mois (à Pouligny-
Saint-Martin), cela signifie aussi que Jésus en entrant dans l'histoire a bouleversé le 
déroulement du temps (entre le jour et la nuit ou dans la succession des saisons). 
  

     Enfin, un autre code iconographique employé nous laisse supposer aussi une volonté 
symbolique. Le soleil (en haut à gauche) est entouré d’un motif décoratif (inspiré par des 
dessins d’orfèvrerie) qui se continue sur l’entourage de la croix. Ne serait-ce pas le signe que 
celle-ci ne serait plus un instrument de torture, mais déjà la croix « glorieuse », « lumineuse » 
(se confondant avec le soleil, signe du Christ Ressuscité).  
 

     Nous retrouvons là une conception présente dans l'art roman comme dans l'Orient 
aujourd'hui : la croix n'est pas associée au supplice mais est signe de Vie Eternelle.      
                                                                                                                                      Gérard Guillaume 
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